

N.º 1.º d 275)

VIVA LA PATRIA
EL
MONITOR ARAUCANO
EXTRAORDINARIO.



DEL
MIÉRCOLES 19 de Mayo de 1813.

EXMO. Sr.

AYER me hallaba á una legua de S. Carlos con todo el Exército de mi mando, quando se me avisó que el enemigo emprendia su retirada. La noche antes le habia intimado la rendicion, y contestó Pareja con la arrogancia propia de un Andalúz; pero contestó asi, por que creyó retirarse impune. Inmediatamente destaqué sobre ellos la vanguardia, que aun no habia salido del Pueblo, quando empezó una accion vivisima sostenida por todo el exercito enemigo, que se retiró mas de una legua obligado de nuestra pequeña fuerza que consistia en doscientos Nacionales, cincuenta Granaderos, cien Milicianos, y dos piezas de Artilleria. El enemigo escogió un punto ventajoso, y con su numerosa Artilleria empezó un vivo fuego que ya no podiamos contestar por que 5 piezas, que por ligeras habiamos podido llevar, se rompieron todas. Sin embargo nuestros batallones atacaron con entusiasmo, y tomaron dos piezas de Artilleria. Llegó un refuerzo de 3 cañones nuestros, que mandados por sus benemeritos oficiales hicieron el mayor estrago sobre el enemigo que hacia una vigorosa defensa, por que se veía encerrado, y por que sabe, que no se encuentra Quartel, por que asi se lo han hecho creer sus Xefes.

La accion duró hasta despues de anochecer, y empezó á las 12 del dia; el fuego fue vivisimo; el Exército se ha cubierto de gloria, siendo el resultado de sus fatigas la presa de 4 Cañones, 100 prisioneros, muchos pasados; cuyo numero aun ignoro, otros 100 mas que pasaron á cuchillo nuestros soldados: ha tenido muchos muertos, y muchisimos heridos.

El mucho trabajo, que ofrese semejante accion á la tropa, las pesadas marchas desde Talca á este Pueblo en quatro dias á pesar de las lluvias, y alguna escasez de viveres me obligaron á traer desde el Campo de Batalla la mayor parte del Exército para auxiliarlos, y disponerlos para seguir hoy en el alcance del resto de los profugos piratas. Ya va á marchar y las guerrillas me avisan, que el enemigo sigue su retirada tirando á brazo los cañones, por que ayer les quitamos cerca de 200 Bueyes, y todos sus bagages. Tambien me dicen ahora, que les quitan dos banderas. Quando tenga mas tiempo y ciertas noticias de todo, daré á V. E. un parte muy circunstanciado. Baste por ahora saber que el exercito del gran Visir va derrotado, que le segui-

mos con velocidad y que muy pronto seremos dueños de la Concepcion.

En estos dias anteriores ha hecho la vanguardia como 100 drisioneros, y quedan escondidos por los bosques muchisimos y en las casas bastantes enfermos, que he mandado sean asistidos, y ya ha salido una partida en busca de los dispersos, que los quiero por interes de los fusiles. El General Pareja va bien enfermo, y á su negro, que ha sido prisionero, le he dicho que queda libre.

Voy á circular ordenes para que sean presos los nuevos Subdelegados, y para nombrar Alcaldes interinos y Xefes de satisfacion, para que nos provean de viveres y para cubrir la linea del Itata.

Estoy indeciso pero sino alcanzo al enemigo antes de pasar el ñuble, dejaré una division de observacion, y con el resto iré á posecionarme de Concepcion, y Talcahuano.

Dios guarde á V. E. muchos años. San Carlos Mayo 16 de 1813. á las 6 de la mañana.

EXCMO. Sor.

Jose Miguel Carrera.

EXGMA. Junta Gubernativa del Estado.

NOTA. Se acaba de recibir una carta del Ilmo. Sr. Obispo Gobernador fecha en Talca 17 del corriente, en que comunica que el dia 16 alcanzó nuestro exercito al enemigo y lo derrotó completamente despues de un fuego vivisimo, y de una obstinada resistencia. Se espera la comunicacion oficial de esta segunda accion. Esta carta y otras varias no hallan expresiones bastantes para significar el entusiasmo y valor de nuestras tropas. La alegria de la Capital, la satisfaccion del Poder ejecutivo, son tambien inexplicables. A la misma hora se recibieron muy plausibles noticias de Buenos-Ayres y Alto Perú. Coshabamba, Santa Cruz, la banda oriental :::: han reconocido á la Asamblea Nacional. La causa de la libertad triunfa por todas partes: la America se cubre de gloria; los Generales Araucanos y Argentinos recogen laureles inmortales, y marchan á largo paso á colocarse al lado de Wasingthon. las cadenas se despedazan, y se confunde el Visir.
VIVA LA PATRIA.